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Rumah Hasto di Bekasi
elang	HUT	PDI	Perjuangan	(PDIP)	ke-52	pada	10	Januari	mendatang,	guncangan	menghadang	partai		berlogo	Jbanteng	 moncong	 putih	 ini.	 Tim	 penyidik	 Komisi	 Pemberantasan	 Korupsi	 (KPK)	 melakukan	 upaya	

penggeledahan	 di	 rumah	 pribadi	 Sekretaris	 Jenderal	 (Sekjen)	 DPP	 PDI	 Perjuangan	 Hasto	 Kristiyanto.	

Penggeledahan	 pada	 Selasa	 (7/1/2024)	 ini	 dikabarkan	 berkaitan	 dengan	 kasus	 dugaan	 suap	 pengurusan	

pergantian	antarwaktu	(PAW)	Anggota	DPR	RI	periode	2019-2024	dan	perintangan	penyidikan.	Usai	melakuman	

penggeledahan	hunian	pribadi.	di	Jalan	Asri	7,	Taman	Villa	Kartini,	Bekasi	Timur,	Kota	Bekasi,	selama	sekitar	4	

jam,	penyidik	pergi	membawa	satu	koper.	Kuasa	Hukum	Hasto	Kristiyanto,	Johannes	Tobing,	mengungkapkan	

barang-barang	yang	dibawa	diantaranya	satu	�lashdisk	sama	satu	buku	kecil	tulisan	ajudan	Hasto	(Kusnadi,	Red).	

Selain	bagian	dalam	rumah,	mobil	Alphard	berwarna	hitam	bernopol	B	1990	KZM	yang	terparkir	di	area	parkir	

dalam	rumah	juga	digeledah.	Namun,	tidak	ada	yang	diambil	dari	sana	kendaraan	tersebut.	PDIP	berang	dan	

menduga	penggeledahan	tersebut	sebagai	upaya	pengalihan	isu	terkait	rilis	OCCRP	yang	menempatkan	Presiden	

ketujuh	 RI	 Joko	Widodo	 (Jokowi)	 sebagai	 salah	 satu	 pemimpin	 terkorup	 di	 dunia.	 Komisi	 anti-rasuah	 pun	

menepisnya	 kabar	 itu.	 Bahkan	KPK	 telah	merencanakan	 pemanggilan	 ulang	 Senin	 (13/1/2024),	 usai	 Hasto	

mangkir	pada	Senin	(6/1/2024).	Masyarakat	Anti	Korupsi	Indonesia	(MAKI)	sempat	menyinggung	soal	perlunya	

surat	perintah	penangkapan	jika	Hasto	tak	kunjung	hadiri	pemanggilan	pekan	depan.

Baca	Hal	11....
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Kristiyanto

Ikut menyumbang uang suap untuk Wahyu Setiawan.

Meminta Rizki Aprilia mundur.

Bersama-sama Harun Masiku, Saeful Bahri, dan Donny Tri Istiqomah 

untuk menyuap Wahyu dan Agustiani Tio Fridelina.

Merintangi penyidikandengan meminta Harun merendam HP

Meminta saksi tak memberikan keterangan yang benar.

Donny Tri 
Istiqomah

Menjadi utusan Hasto melobi KPU untuk menetapkan Harun
Masiku sebagai anggota DPR terpilih.

Mengantar duit suap ke Wahyu Setiawan.

Menyusun kajian hukum Pelaksanaan Putusan MA Nomor 

57P/HUM/2019 sebagai landasan PAW Harun Masiku.

Wahyu 
Setiawan

Menerima suap total Rp600 juta.

Memfasilitasi Harun Masiku dan PDIP untuk 

bertemu serta melobl

Agustiani 
Tio Fridelina

Menjadi utusan PDIP dalam melobi Wahyu Setiawan serta 

komisioner KPU lainnya.

Menyiapkan uang Rp850 juta agar bisa melenggang ke senayan.

Saeful
Bahri

Menyuap Agustiani Tio Fridelina dan Wahyu 

Setiawan

Harun
Masiku

Menyuap Wahyu Setiawan & menyiapkan uang Rp850 juta 

agar bisa melenggang ke Senayan.

PERAN PARA TERSANGKA 

DI KASUS HARUN MASIKU

Ditetapkan
Sebagai	Tersangka

Telah	menjalani
Hukuman

Masih
Buronan

KET



JAKARTA-Indonesia  resmi 
b e r g a b u n g  d e n g a n  b l o k 
ekonomi BRICS sebagai anggota 
penuh pada Selasa (7/1/2025). 
H a l  i n i  d i s a m p a i ka n  o l e h 
Pemerintah Brasi l  setelah 
p e r t e m u a n  p u n c a k  d i 
Johannesburg tahun 2023 lalu.

Meski sudah digembar-
gemborkan lama, tapi Analis 
Senior Indonesia Strategic and 
Economic ,  Ronny Sasmita 
m e n i l a i  h a l  i n i  c u k u p 
mengagetkan.

Namun, keputusan tersebut 
s e s u a i  d e n ga n  p re fe re n s i 
geopolitik Presiden Prabowo 
S u b i a n t o  y a n g  m e m i l i k i 
sol idari tas  kuat  terhadap 
negara berkembang.

R o n n y  m e n i l a i , 
bergabungnya Indonesia dengan 
BRICS akan membuka akses ekspor 
yang lebih besar ke negara anggota, 
s e h i n g g a  m e m p e r k u a t  p o s i s i 
Indonesia dalam rantai perdagangan 
global.

S e l a i n  i t u ,  I n d o n e s i a  j u g a 
berpeluang mendapatkan teknologi 
dari China, Rusia dan Indonesia 
dengan biaya yang lebih murah.

Hanya saja,  Ronny mencatat 
bahwa Indonesia bisa menjadi lebih 
tergantung pada negara-negara BRICS 
untuk teknologi dan produk, sehingga 
meningkatkan potensi banjir produk 
asing, terutama dari China.

Secara geopolitik, langkah ini juga 
dapat memicu pandangan sinis dari 
negara maju yang menganggap 
Indonesia mulai condong ke salah satu 
sisi.

"Secara ekonomi peluangnya akan 
sangat besar, walaupun mungkin ada 
risiko geoekonomi dari negara-negara 
maju yang menganggap Indonesia 
mulai menginjakkan kaki secara 
tendensius ke salah satu sisi," ujar 
Ronny Selasa (7/1/2025). 

Ronny juga menilai, Indonesia 
ke m u n g k i n a n  b e s a r  j u ga  a k a n 
mendapat lebih banyak proyek One 
Belt One Road (OBOR) dari China.

" K a r e n a  C h i n a  m e m a n g 
menjadikan BRICS ini salah satu 
medium untuk menyukseskan OBOR. 
Jadi kita berkemungkinan besar akan 
mendapatkan proyek-proyek OBOR 
ini lebih banyak lagi ke depannya 
dengan pembayaran langsung dari 
China," katanya.

Kemudian, dengan bergabungnya 
Indonesia ke BRICS, dapat mengurangi 
ketergantungan terhadap dolar 
Amerika Serikat (AS).

" Ke t e r g a n t u n g a n  I n d o n e s i a 
terhadap dolar itu akan berkurang. 
Mungkin Indonesia akan ikut ke dalam 
p r o s e s  d e d o l a r i s a s i  s e c a r a 
internasional kita berada di sisi BRICS. 
Ini salah satu keunggulannya juga yang 
kemungkinan besar ada risikonya," 
imbuh Ronny.

" I n d o n e s i a  j u g a  d e n g a n 
peningkatan ekspor ke negara-negara 
BRICS juga tidak akan mendapatkan 
dolar, tapi mendapatkan mata uang 
yang dipakai oleh anggota BRICS.

Artinya ada potensi rupiah akan 
melemah terhadap dolar, tapi menguat 
dan membaik terhadap mata uang 
yang lain yang ada di BRICS. Terutama 
mata yang yang diakui secara bersama 
di BRICS seperti yuan atau ren ming 
bi," katanya. 

Senada, Kepala Ekonom Bank 
Permata Josua Pardede melihat, 
manfaat ekonomi nyata bagi Indonesia 
dari keanggotaan BRICS diperkirakan 
tidak akan langsung terlihat dalam 
jangka pendek, terutama karena 
perdagangan intra-BRICS masih 
rendah dan sebagian besar berpusat 
pada China.

“ J a d i  s e c a r a  k e s e l u r u h a n , 
bergabungnya Indonesia ke BRICS 
m e n a w a r k a n  p e l u a n g  u n t u k 
diversifikasi ekonomi dan promosi 
agenda Global South, namun juga 
menghadirkan tantangan dalam bentuk 
risiko geopolitik dan ketergantungan 
yang lebih besar pada China.

Diumumkan	Resmi	oleh	Brasil
Indonesia diakui secara resmi 

sebagai anggota penuh BRICS. Hal ini 
disampaikan Brasil yang merupakan 
ketua kelompok negara-negara 
berkembang dengan perekonomian 
besar  di  dunia  tersebut ,  Senin 

(6/1/2025) waktu setempat. 
“Pemerintah Brasil menyambut 

baik masuknya Indonesia ke dalam 
BRICS,” kata Pemerintah dalam sebuah 
pernyataan, dikutip dari AP. 

“ D e n g a n  p o p u l a s i  d a n 
perekonomian terbesar di  Asia 
Te n g g a ra ,  I n d o n e s i a  m e m i l i k i 
komitmen yang sama dengan negara-
n e g a ra  a n g g o t a  l a i n nya  u n t u k 
mereformasi lembaga-lembaga tata 
kelola  global  dan memberikan 
k o n t r i b u s i  p o s i t i f  d a l a m 
memperdalam kerja sama Selatan-
Selatan,” tambah pernyataan tersebut. 

Menurut Kementerian Luar Negeri 
B r a s i l ,  p e n c a l o n a n  I n d o n e s i a 
sebenarnya telah didukung oleh para 
pemimpin BRICS pada Agustus 2023. 
Namun, Indonesia memilih untuk 
secara resmi bergabung dengan blok 
terseb ut  sete la h  terb ent uk nya 
pemerintahan baru hasil Pemilu 2024. 

BRICS dibentuk oleh Brasil, Rusia, 
India, dan China pada tahun 2009. 
Kemudian pada 2010, Afrika Selatan 
ikut bergabung. 

Tahun lalu, aliansi ini memperluas 
keanggotaan dengan mengundang 
Iran, Mesir, Ethiopia, dan Uni Emirat 
Arab. Sementara itu, Arab Saudi telah 
diundang tetapi belum secara resmi 
bergabung. Selain Indonesia, sejumlah 
n e g a r a  l a i n  s e p e r t i  T u r k i y e , 
Azerbaijan, dan Malaysia juga telah 
secara resmi mengajukan aplikasi 
keanggotaan. 

Saat ini, BRICS mencakup 40% 
populasi dunia dan 35% PDB global, 
menjadikannya pemain penting di 
panggung geopolitik. Keanggotaannya 
terus bertambah, dengan 13 negara 
baru bergabung sebagai negara mitra 
sejak Oktober 2024.

Kepemimpinan BRICS juga telah 

menyambut empat  negara Asia 
Tenggara ke dalam jajarannya: 
Malaysia, Indonesia, Vietnam, dan 
Thailand. (wid, rtr, anadolu/dya)

Indonesia Resmi Masuk BRICS
Ekonom Ingatkan Untung dan Ruginya 

Menteri	Luar	Negeri	RI	Sugiono	(berpeci)	saat	hadir	dalam	KTT	BRICS	di	Kazan,	Rusia	pada	Oktober	2024	lalu.	(	dok)

2 Rabu, 08 Januari 2025

6GOVERMENTTODAY
H A R I A N

Data Terbaru 
Negara Anggota 

Brazil

Rusia

India

Cina

Afrika Selatan

Mesir

Ethiopia

Iran

Arab Saudi

UEA

INDONESIA

Tentang

Merupakan	kelompok	negara	
yang	bertujuan	memperkuat	
posisi	negara-negara	
berkembang	di	kancah	
internasional	dan	rutin	
membahas	isu	strategis	global.

KTT Pertama

16	Juni	2009,	Kota	
Yekaterinburg	Mengeluarkan	
pernyataan	bersama	mencakup	
tujuan	untuk	mempromosikan	
dialog	dan	kerja	sama	antar	
negara-negara	secara	bertahap,	
proaktif,	pragmatis,	terbuka,	
dan	transparent.
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Akui Kini Tak Terkontrol, 
DPR Bakal Atur Biaya Haji Furoda

Marwan.
D i a  m e l a n j u t k a n  ke i n g i n a n 

Presiden itu dapat menjadi modal bagi 
Komisi VIII DPR untuk mengkaji 
kembali kemungkinan penurunan 
biaya haji periode ke depannya, karena 
untuk periode tahun 2025 telah 
diambil keputusan.

Panitia Kerja (Panja) Biaya Haji 
Komisi VIII DPR RI dan Pemerintah 
dalam rapat bersama di Kompleks 
Parlemen Senayan, Jakarta, Senin, 
menyetujui Biaya Penyelenggaraan 
Ibadah Haji (BPIH) 2025 sebesar 
Rp89,4 juta dan calon jamaah haji 
membayar Biaya Perjalanan Ibadah 
Haji (Bipih) sebesar Rp55,4 juta per 
orang. Marwan menyebut penurunan 
BPIH pada 2025, jika dibandingkan 
dengan tahun 2024, mencapai sekitar 
Rp4 juta lebih.

“ D a r i  b e b a n  j a m a a h ,  t u r u n 
Rp600.000-an, sementara beban nilai 
manfaat juga turun dari Rp8 triliun 
menjadi  sekitar  Rp6,8 tr i l iun,” 
sambung Marwan.

Hasil rapat, yang salah satu poin 
utamanya terkait turunnya biaya haji 
itu, disampaikan langsung oleh Panja 
Biaya Haji Komisi VIII DPR kepada 
Presiden sore ini.

Dalam laporannya itu, Panja Biaya 
Haji  DPR kepada Presiden juga 
memastikan mereka akan mengawal 
ketat penerapannya di lapangan.

“Kami  mencatatkan laporan 
kepada Presiden, penurunan biaya haji 
ini dengan catatan pelayanan semakin 
membaik,” ujar Ketua Komisi VIII DPR.

Dalam kesempatan yang sama, 
panitia kerja juga menyebut mereka 
akan mengawasi hal-hal lainnya yang 
m e nya n g ku t  h a j i ,  t e r m a s u k  d i 

antaranya daftar urut tunggu, sistem 
komputerisasi terpadu haji, kuota 
yang akan berangkat, dan hak-hak 
jamaah lainnya.

“Kemudahan bagi para jamaah 
untuk mendapatkan informasi akan 
kami kawal. Selanjutnya, yang akan 
dilakukan di Saudi akan kami kawal, 
apakah itu pemondokan, benar-benar 
jumlahnya yang disepakati dalam satu 
kamar akan kami kawal. Kemudian, 
makanan juga apa yang disepakati, 
kami akan terus kawal,” kata Marwan.

Jajaran anggota Panitia Kerja Biaya 
Haji Komisi VIII DPR RI bertemu 
selama sekitar dua jam lebih. Dalam 
pertemuan itu, pengurus panja yang 
juga hadir, yaitu Ketua Panja Biaya Haji 
Komisi VIII DPR Abdul Wachid, Abidin 
Fikri, Singgih Januratmoko, Anshori 
Siregar, Selly Andriany Gantina, Aprozi 
Alam, M. Husni, Sri Wulan, dan Sigit 
Purnomo.(din, wid, rls/dya)

was-was tidak akan sampai berangkat 
haji dalam keadaan lansia dan kurang 
sehat bahkan merasa tidak akan 
s a m p a i  l a g i  u m u r  m e n u j u 
pemberangkatan," sambungnya.

Marwan menyampaikan harapan 
kepada Presiden Prabowo Subianto 
agar pemerintah Arab Saudi dapat 
memberikan tambahan kuota haji 
untuk Indonesia. Tambahan kuota 
sebesar 5.000 hingga 10.000 jamaah, 
menurut  Marwan,  akan sangat 
menggembirakan calon jamaah yang 
telah lama menanti giliran.

"Beliau menyambut baik dan dia 
akan mengagendakan perjalanan [ke 
Arab], tentu para jemaah dan kami di 
komisi VIII berharap bapak presiden 
pada pertemuan itu menyampaikan ke 
pihak Saudi," ucapnya

Prabowo	Minta	Ongkos	
Diturun	Lagi

Di sisi lain, Presiden Prabowo 
Subianto memberi sinyal kepada 
kepada Panitia Kerja (Panja) Biaya Haji 
Komisi VIII DPR dirinya menginginkan 
biaya penyelenggaraan dan perjalanan 
haji tahun 2025 diturunkan lagi.

Ketua Komisi VIII DPR Marwan 
Dasopang, yang berbicara mewakili 
panja selepas bertemu Presiden di 
Istana Kepresidenan, Jakarta, Selasa, 
menyebut panitia kerja menangkap 
kesan Presiden belum puas dengan 
penurunan biaya yang telah disepakati 
oleh pemerintah bersama DPR dalam 
rapat di Jakarta, Senin (6/1/2024).

“Pak Presiden mengucapkan 
terima kasih kepada para anggota 
panja,  tetapi  kelihatannya,  Pak 
Presiden masih belum puas, masih 
kepingin sebetulnya di bawah itu,” kata 

JAKARTA-Ketua Komisi VIII DPR RI 
Marwan Dasopang mengakui bahwa 
biaya haji furoda tak terkontrol. Hal itu 
katanya karena travel haji dan umrah 
swasta yang langsung menghubungi 
k e r a j a a n  A r a b  S a u d i  u n t u k 
memperoleh kuota.

Kuota haji furoda ini di luar kuota 
jamaah regular yang jumlahnya sudah 
ditentukan yakni 221 ribu untuk tahun 
2025.

" T i d a k ,  b e l u m  t e r k o n t r o l 
(kuotanya). Jadi itu murni dikirim oleh 
Saudi ke swasta di sini penyelenggara 
ibadah haji khusus dan mereka 
melakukan harga ini ya kita tidak 
mengetahui batasnya (batas atas 
biayanya)," kata Marwan usai bertemu 
Presiden Prabowo Subianto di Kantor 
P r e s i d e n ,  K o m p l e k s  I s t a n a 
Kepresidenan, Jakarta Pusat, Selasa 
(7/1/2024).

Maka, menurutnya harus ada 
aturan soal batas atas biaya 'haji 
istimewa' ini. Biaya Haji Furoda range-
nya mencapai Rp 200 sampai Rp 400 
juta.

" N a n t i  d i  U n d a n g - u n d a n g 
sebetulnya harus ada pembatasan, 
batas atasnya berapa yang boleh," 
tutur dia.

Namun soal pemberangkatan haji 
furoda, pemerintah Indonesia tak bisa 
mengatur  jumlah jamaah yang 
berangkat. Sebab, itu domain Kerajaan 
Arab Saudi.

"Furoda ini murni sebetulnya 
swasta, antara penyelenggara travel 
penyelenggara ibadah haji bersama 
p e m e r i n t a h  A r a b  S a u d i  y a n g 
memberikan kuota ini. Jadi tidak 
dalam kategori urusan pemerintah 
dalam hal pemberangkatan," tuturnya.

B i l a  n a n t i  s u d a h  j a d i  U U , 
pemerintah bisa mengatur batas atas 
b i a y a  h a j i  f u r o d a .  Ta k  c u m a 
berkewajiban untuk melindungi 
mereka saat berhaji.

" Ta p i  d a l a m  h a l  ke a m a n a n , 
perlindungan, kemudian sebagai 
warga negara Indonesia tidak juga 
boleh dipermainkan harga-harganya, 
nanti yang akan datang harus kita 
batasi, ada batas atas, sekalipun orang 
menyerbu furoda, harus ada batas 
atas," ucapnya.

Dikatakannya,  daftar tunggu 
jemaah haji Indonesia saat ini telah 
mencapai lebih dari 5 juta orang.

"Kemudian kami menyampaikan 
kepada Bapak Presiden, Pak Prabowo, 
bahwa situasi psikologis jemaah kita 
sekarang daftar tunggu cukup panjang 
karena sudah di atas 5 juta jamaah," 
kata Marwan.

"Maka sudah ada yang merasa 

Presiden	Prabowo	Subianto	bertemu	dengan	panitia	kerja	(panja)	haji	di	Kantor	Presiden,	

Kompleks	Istana	Kepresidenan,	Jakarta	Pusat,	Selasa	(7/1/2025).(Biro	Pers	Sekretariat	Presiden)

5 PROVINSI DENGAN 

WAKTU TUNGGU 

IBADAH HAJI TERLAMAH 

DI INDONESIA 

 

Sulawesi Selatan

Kalimantan Timur

Kalimantan Utara

Sulawesi Barat

48 Tahun

Sumber : Kementerian Agama

Kalimantan Selatan

44 Tahun

40 Tahun

40 Tahun

38 Tahun
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Peternak Sapi Diminta Siaga 1 Wabah PMK

k e p a d a  s e l u r u h  p e t e r n a k  
memperhatikan kondisi kesehatan 
hewan ternak masing-masing.

"Harus divaksinasi, kalau tidak 
begitu, bahaya. Terus setiap hari 
dilihat (kondisi) kakinya dan kalau ada 
indikasi (terjangkit PMK) laporkan, 
jangan ditunggu sampai sapinya sakit," 
tuturnya.

Sementara itu, angka rataan kasus 
PMK di Jawa Timur mengalami 
peningkatan pada periode akhir 2024 
hingga awal 2025, yakni yang semula 
10 kasus per hari menjadi 250 kasus 
per hari.

Jumlah hewan rentan PMK di Jawa 
Timur, yakni 9,2 juta ekor dengan 
rincian 3,4 juta sapi, lima juta kambing, 
610 domba, 10 ribu kerbau, dan 107 
babi.

Kementan telah mengalokasikan 
12.500 vaksin dari 4 juta vaksin PMK 
untuk wilayah Jawa Timur.

Pemerintah Provinsi Jawa Timur 
memberlakukan pengetatan jalur 
masuk hewan ternak ke wilayah 
setempat dengan memberlakukan 
syarat minimal satu kali vaksinasi. 
(san, mok, amt, ist/dya)

BANYUWANGI - Wa k i l  M e n t e r i  
Pertanian (Wamentan) Sudaryono 
meminta peternak sapi di Jawa Timur 
untuk siaga 1 terhadap penyebaran 
wabah penyakit mulut dan kuku 
(PMK). Peningkatan kewaspadaan 
wajib dilakukan untuk melindungi 
populasi sapi di wilayah tersebut.

"Salah satu hal yang perlu kita 
w a s p a d a i  a d a l a h  b a g a i m a n a  
mengantisipasi wabah PMK. Oleh 
karena itu, vaksinasi harus dilakukan, 
baik yang difasilitasi pemerintah 
maupun secara mandiri ,"  kata 
Sudaryono saat menghadiri acara di PT 
B u m i  R o j o  K o y o ,  K a b u p a t e n  
Banyuwangi, Jawa Timur Selasa 
(7/1/2924). 

Hingga saat ini, total kasus PMK 
yang telah dilaporkan mencapai 8.483 
kasus dengan jumlah kematian 223 
kasus,  dan pemotongan paksa 
sebanyak 73 kasus. Data tersebut 
tersebar di 9 provinsi, termasuk Jawa 
Tengah dan Jawa Timur

Ia mendorong peternak melakukan 
v a k s i n a s i  s e c a r a  b e r k a l a .  I a  
menekankan bahwa vaksinasi tidak 
cukup dilakukan hanya sekali. Itu 
harus dilakukan secara berkala agar 
efeknya maksimal.

Wamentan juga mengingatkan 
pentingnya peran serta pemerintah 
d a e r a h  ( P e m d a )  p r o v i n s i ,  
kabupaten/kota dalam menjaga 
kesiapsiagaan terhadap potensi 
penyebaran PMK.

"Satu sapi yang terinfeksi PMK bisa 
menular kemana-mana. Oleh karena 
itu, kita harus bekerja sama menjaga 
seluruh populasi sapi di Jawa Timur," 
imbuhnya.

Jawa Timur memiliki populasi sapi 
terbesar di Indonesia, yang menjadi 
sektor vital bagi ketahanan pangan 
nasional.

Wamentan menyatakan bahwa 

P e m e r i n t a h  m e n a r g e t k a n  
peningkatan produksi dan populasi 
sapi dalam lima tahun mendatang, 
yang diperkirakan akan mencapai 5 
juta ekor. Untuk 2025, pemerintah 
menargetkan tambahan 200 ribu ekor 
sapi dengan memperkuat peternak 
besar, kecil, dan koperasi untuk 
mendukung program ini.

Siapkan	4	juta	vaksin	
K e m e n t e r i a n  P e r t a n i a n  

(Kementan) Republik Indonesia 
menyiapkan empat juta vaksin untuk 
menangani wabah penyakit mulut dan 
kuku (PMK) di Indonesia dalam 
beberapa waktu ini.

"Kami menyiapkan total empat 
juta vaksin untuk (menangani) PMK," 
kata  Wakil  Menteri  Pertanian 
(Wamentan) Sudaryono saat berada di 
Balai Besar Inseminasi Buatan (BBIB) 
Singosari, Kabupaten Malang, Jawa 
Timur, Selasa (7/1/2025).

Vaksin untuk PMK itu disebarkan 
ke seluruh wilayah di Indonesia, 
melalui pemerintah daerah di masing-

masing wilayah.
Sudaryono memastikan bahwa 

vaksin PMK yang berjumlah empat 
juta dosis itu bisa didapatkan secara 
gratis oleh peternak.

Ke m e n t a n  m e n g a l o k a s i k a n  
anggaran sebesar Rp100 miliar untuk 
pengadaan vaksin tersebut.

Namun, jutaan vaksin yang 
disediakan oleh pemerintah tidak bisa 
sepenuhnya mencakup keseluruhan 
jumlah populasi sapi di Indonesia.

"Total vaksin yang kami siapkan 
empat juta, sementara jumlah sapi 
lebih dari itu. Harga vaksin (yang 
dilaksanakan mandiri oleh peternak) 
Rp17 ribu sampai Rp25 ribu, ditambah 
ongkos bisa berkisar Rp30 ribu hingga 
Rp40 ribu satu dosis," ucap dia.

Sudaryono menambahkan jika 
saat ini status PMK di Indonesia sudah 
masuk siaga satu.

“Kami bersama semua dinas 
peternakan di Indonesia siaga satu dan 
juga kami melakukan vaksinasi," 
katanya.

Oleh karenanya, dia pun meminta 

Wakil	Menteri	Pertanian	RI,	Sudaryono,	melakukan	kunjungan	kerja	ke	Banyuwangi.	(Ist)
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Kini Wamendagri Sebut Pelantikan 

Kepala Daerah Susah Digelar Serentak

Dengan demikian, kata dia, pelantikan 
kepala daerah perlu digelar setelah 
semua tahapan selesai, termasuk 
proses PHPU itu.

“Artinya, MK ingin agar pelantikan 
itu setelah semuanya melewati 
t a h a p a n  d a n  d i l a n t i k  s e c a r a 
berbarengan sehingga tidak lagi satu-
satu seperti dahulu,” kata Dede saat 
dihubungi di Jakarta, Kamis, 2 Januari 

2025.
Adapun, berdasarkan Peraturan 

Presiden Nomor 80 Tahun 2024 
tentang Tata Cara Pelantikan Kepala 
Daerah, pelantikan pasangan calon 
gubernur dan wakil gubernur terpilih 
pada Pilkada Serentak 2024 dijadwal-
kan pada 7 Februari 2025.

Sedangkan pelantikan pasangan 
calon bupati dan wakil bupati terpilih 
dan pasangan calon wali kota dan 
wakil wali kota terpilih pada Pilkada 
Serentak 2024 dijadwalkan pada 10 
Februari 2025.

Politikus Partai Demokrat itu 
m e nye b u t k a n  p i h a k nya  m a s i h 
menunggu selesainya berbagai PHPU 
di MK serta kebutuhan dari Presiden 
Prabowo Subianto untuk melantik 
para kepala daerah terpilih. Menurut 
dia, semua tahapan harus tuntas untuk 
bisa menuju pelantikan.

“Kita tunggu saja, selesainya 
kapan. Dan menunggu Presiden butuh 
waktunya kapan. Jadi kurang lebih 
p a d a  b u l a n  M a r e t ,”  t u t u r n y a . 
(ufi,ant,rls/dya)

pelantikan pasangan calon kepala 
daerah dan kepala daerah terpilih 
d i u n d u r  m e n j a d i  M a r e t  2 0 2 5 . 
Tujuannya agar pelantikan kepala 
daerah dilaksanakan secara serentak.

D e d e  m e n g a t a k a n  s e l u r u h 
sengketa perselisihan hasil pemilihan 
u m u m  ( P H P U )  p i l k a d a  o l e h 
M a h k a m a h  K o n s t i t u s i  ( M K ) 
dijadwalkan tuntas pada Maret 2025. 

SURABAYA	 - Pilkada Serentak 2024 
t e l a h  s e l e s a i  d i g e l a r  p a d a  2 7 
November 2024 lalu dengan diikuti 
ra t u s a n  g u g a t a n  P i l k a d a  ya n g 
didaftarkan ke Mahkamah Konstitusi 
(MK). Kemendagri menyatakan sulit 
untuk melakukan pelantikan serentak 
kepala daerah hasil Pilkada 2024.

Wamendagri Bima Arya menyebut 
pelantikan serentak akan sul it 
direalisasi. Sebab, ada banyak pilkada 
yang masih masuk tahapan gugatan di 
MK.

" N g g a k  m u n g k i n  s e m u a nya 
serentak, karena kalau serentak maka 
mundurnya (pelantikan) akan panjang 
sekali. Nggak mungkin, hampir tidak 
mungkin serentak, menunggu semua 
( gugatan daerah)  selesai .  Tapi 
tahapannya seperti apa akan dibahas 
dulu teknisnya," kata Bima di Gedung 
Negara Grahadi usai Rakor Ketahanan 
Pangan, Selasa (7/1/2025).

Bima mengungkap saat ini ada 
ratusan gugatan pilkada di MK. Jika 
ada gugatan yang dikabulkan, maka 
tidak menutup kemungkinan ada 
pemilu ulang di daerah tersebut.

"Karena kan ada yang kepala 
daerah tidak ada gugatan sama sekali, 
kemudian ada kepala daerah yang 
mengajukan gugatan tapi bisa saja 
nant i  gugatannya ditolak  MK," 
jelasnya

“Dan yang ketiga kepala daerah 
mengajukan gugatan atau digugat 
kemudian dikabulkan dan diproses 
MK, jadi ini kan tahapan-tahapannya 
berbeda. Ini harus didetailkan lagi 
opsinya seperti apa," tambahnya.

Bima menyebut sangat berat 
dilakukan pelantikan di Bulan Januari 
2025 ini mengingat masih banyak 
gugatan pilkada di MK.

"Target Kemendagri secepatnya, 
kalau Januari nggak bisa rasanya," 
tegasnya.

Bima menegaskan Kemendagri 
menghormati proses sengketa Pilkada 
yang didaftarkan paslon di MK. Ia 
menunggu hasil perselisihan Pilkada 
hingga diputus oleh MK.

"Tapi di sisi lain ada tahapan-
tahapan persidangan di MK yang 
harus kita tunggu. Jadi ada beberapa 
pilihan-pilihanlah, pilihan inilah yang 
harus disepakati  tentu dengan 
memperhatikan keputusan, norma-
norma MK dan prinsip keserentakan. 
Jadi kami belum bisa putuskan," 
jelasnya.

"Sesegera mungkin Pak Mendagri 
akan melakukan pembahasan dengan 
MK, DPR, KPU, dan tentu meminta 
a r a h a n  d a r i  b a p a k  P r e s i d e n ," 
lanjutnya.

Sebelumnya, Wakil Ketua Komisi II 
Dewan Perwakilan Rakyat (DPR) RI 
Dede Yusuf mengatakan agenda 

kepentingan dari 
h a k i m  y a n g 
mengadili perkara. 
Hakim MK tak akan 
i k u t  m e n g a d i l i 
s i d a n g  s e n gke t a 
Pilkada dari daerah 
asalnya.

" P a r a  H a k i m 
Konstitusi di Panel 
tersebut tidak akan 
memeriksa perkara 
P H P U  K e p a l a 
Daerah yang diaju-
kan dar i  daerah 
asalnya," kata Kepala Biro Humas dan 
Protokol Pan Mohamad Faiz.

Anggota Komisi II DPR RI fraksi 
PKB Mohammad Toha mendukung 
MK melakukan strategi khusus 
dalam menangani gugatan Pilkada, 
s e h i n g g a  t i d a k  a d a  k o n f l i k 
kepentingan.

 “Kami mendukung strategi 
k h u s u s  M K ,  t e r m a s u k  t i d a k 
menunjuk hakim untuk menangani 
perkara Pilkada 2024 dari daerah 
asalnya masing-masing. Termasuk 
tidak menangani perkara yang 
berkaitan dengan keluarga atau 
saudara mereka yang kebetulan 
menjadi calon kepala daerah. Dengan 
strategi itu diharapkan tidak ada 
konflik kepentingan saat menangani 

sengketa pilkada,” kata Toha kepada 
wartawan, Selasa (7/1/2024). 

 Toha mengatakan, MK akan 
menangani 314 perkara Pilkada. MK 
sudah melakukan persiapan yang 
matang dalam menangani perkara 
tersebut, di antaranya coaching clinic 
bagi seluruh elemen penyelenggara 
penyelesaian perkara PHP. 

 Bahkan, MK juga membentuk tim 
telaah perkara dan mendeteksi bobot 
perkara yang dimohonkan ke MK 
tersebut. Perkara akan didistribusi-
kan kepada para hakim konstitusi 
yang terbagi pada tiga panel.

 "Kami berharap para hakim 
da p a t  m enyelesa ika n  se lu ru h 
perkara dengan tidak melewati batas 
waktu yang telah ditentukan undang-
undang," ujarnya. (din,ist/dya)

MAHKAMAH Konstitusi (MK) akan 
menggelar sidang pemungutan suara 
Pilkada 2024 perdana pada Rabu 
(8/1/2025). Ada 47 sidang yang 
digelar, termasuk penyelenggaraan 
Pilkada Depok, Bekasi hingga Medan.

Dilihat dari situs MK, Selasa 
(7/1/2025), sidang besok dibahas di 
tiga panel. Agenda pemilu adalah 
p e m e r i k s a a n  p e n d a h u l u a n . 
“ P e m e r i k s a a n  p e n d a h u l u a n ,” 
demikian tertulis di situs MK.

Sidang gugatan yang digelar di 
antaranya ialah sidang sengketa 
Pilkada Kabupaten Bandung yang 
diajukan Sahrul Gunawan-Gun 
Gunawan, sengketa Pilkada Depok 
yang diajukan Imam Budi Hartono-
Ririn, sengketa Pilkada Bekasi yang 
diajukan Heri Koswara-Sholihin, 
hingga sengketa Pilkada Medan yang 
diajukan Ridha Dharmajaya-Abdul 
Rani.

MK telah menjadwalkan sidang 
46 perkara digelar pada Kamis 
(9/1/2924) dan 38 perkara digelar 
pada Jumat (10/1/2024).

Dalam situs MK, tercatat ada 310 
perkara sengketa hasil Pilkada yang 
s u d a h  t e r e g i s t r a s i .  P r o s e s 
persidangan akan dibagi dalam tiga 
panel.

MK juga mengambil langkah 
m e n c e g a h  p o t e n s i  k o n f l i k 

Hari Pertama Sidang Sengketa Pilkada, MK Bakal 

Adili 47 Kasus 

Wamendagri	Bima	Arya	usai	Rapat	Koordinasi	(Rakor)	Bidang	Pangan	di	Gedung	Grahadi,	Surabaya,	

Selasa	(7/1/2025).	(Ist)

Mahkamah	Konstitusi	melantik	60	perisalah,	lima	penerjemah,	dan	tiga	penulis	

"ad	hoc"	untuk	menangani	sengketa	Pilkada	2024	di	Aula	Gedung	II	MK,	Jakarta,	

pada	Selasa	(7/1/2025).



Sebelumnya, di 
Desember 2024 lalu, 
D i s p a n g t a n  K o t a  
Malang mencatat ada 
sebanyak 25 kasus 
PMK yang terlaporkan 
di sistem informasi 
ke s e h a t a n  h e wa n  
nasional (iSIKHNAS). 

"Ya memang ada 
peningkatan, karena 
a d a  b e b e r a p a  
p e t e r n a k  y a n g  
memasukkan (hewan 
ternak dari luar kota). 
Terindikasi di awal 
J a n u a r i  s a m p a i  
dengan hari ini ada 
kasus baru 12 ekor. Ini 
m a s i h  p r o s e s  
pengobatan, karena 
gejala awal ,"  ujar 

Kabid Peternakan dan Kesehatan 
Hewan Dispangtan Kota Malang, 
Anton Pramujiono, dikonfirmasi 
melalui sambungan selular, Selasa 
(7/1/2025). 

Anton menambahkan, mayoritas 
kasus baru ditemukan di wilayah 
Purwantoro, Kecamatan Blimbing, 
yang menjadi salah satu pusat 
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MALANG - Dinas Pertanian dan 
Ketahanan Pangan (Dispangtan) Kota 
Malang mengakui adanya peningkatan 
kasus ternak yang terjangkit penyakit 
mulut dan kuku (PMK) di awal 2025 
ini. Meskipun belum ada laporan 
ternak yang mati, namun hingga pekan 
pertama Januari 2025 tercatat 
sebanyak 12 ternak terjangkit virus 
tersebut.     

juga mengakui vaksinasi dibutuhkan 
untuk mengoptimalkan pencegahan 
penyebaran PMK lebih luas. Namun, 
menurutnya hingga saat ini belum ada 
pengadaan vaksin dalam APBD 2025 
Kota Malang. Anton mengatakan, 
pengadaan vaksin PMK masih akan 
menunggu dukungan dari pemerintah 
pusat dan provinsi.

"Cuma karena ada kasus yang 
sekunder, itu yang kita tangani dengan 
membagikan disinfektan, obat cacing 
dan vitamin. Supaya kekebalan tubuh 
ternaknya meningkat sehingga virus 
dapat teratasi tidak menyebar ke 
tempat atau ternak yang lainnya. 
Sekarang ini mungkin provinsi masih 
fokus menangani  di  beberapa 
kabupaten.  Kota kemungkinan 
menjadi prioritas berikutnya,” ungkap 
Anton.  

Mengakhiri pernyataannya, Anton 
mengimbau peternak untuk selalu 
menjaga kebersihan kandang dengan 
penyemprotan disinfektan serta 
memberikan asupan tambahan untuk 
meningkatkan daya tahan tubuh 
ternak. “Kalau vitaminnya habis 
mungkin bisa diberikan ramuan dari 
lengkuas, kunyit, dan sebagainya 
untuk daya tahan tubuh ternak," 
pungkasnya. (Santi/Dya)

penggemukan sapi potong di Kota 
Malang. Namun ditegaskannya, kasus 
yang terdeteksi masih bersifat ringan 
dan dapat diatasi dengan pengobatan 
sejak diketahui gejalan awal PMK.  

Tak hanya itu, sebagai langkah 
pencegahan, Dispangtan juga telah 
mengimbau peternak untuk tidak 
mendatangkan sapi baru sementara 
waktu. “Jika mendatangkan sapi baru, 
sebaiknya ditempatkan di kandang 
terpisah agar tidak menulari ternak 
yang lain," kata Anton.  

Lebih lanjut, Anton menjelaskan 
pihaknya juga terus melakukan 
pemantauan di sejumlah kecamatan. 
Mulai dari Kedungkandang dan Sukun, 
se jauh ini  menurutnya belum 
ditemukan kasus PMK baru di 2 
kecamatan tersebut. 

"Kita sekarang masih memantau di 
Kecamatan Lowokwaru karena di sana 
belum kami lakukan pemantauan. 
Kemarin sudah kami lakukan di 
Kecamatan Sukun, alhamdulillah gak 
a d a  k a s u s ,  k e m u d i a n  d i  
Kedungkandang juga gak ada. Hanya di 
Kecamatan Blimbing Kelurahan 
Purwantoro, itu yang sementara ini," 
jelasnya. 

Dalam kesempatannya ini, Anton 

BATU - Sepanjang tahun 2024, Kota 
Batu dilanda 122 bencana alam, mulai 
dari tanah longsor hingga cuaca 
ekstrem. Kecamatan Bumiaji menjadi 
wilayah dengan angka kejadian 
tertinggi, yakni sekitar 58 peristiwa. 

"Memang terjadi penurunan 
kejadian bencana di 2024 kemarin jika 
dibandingkan dengan 2023 yaitu 
sebanyak 206 peristiwwa bencana," 
u j a r  Ke p a l a  Pe l a ks a n a  B a d a n  
Penanggulangan Bencana Daerah 
(BPBD) Kota Batu, Agung Sedayu, 
Selasa (7/1/2025). 

A g u n g  p u n   m e n g i m b a u  
masyarakat untuk terus meningkatkan 
kewaspadaan, kesiapsiagaan, dan 
mengikuti informasi cuaca yang 
disampaikan oleh BMKG. Mengingat 
sebagian wilayah Jawa Timur,  
termasuk Kota Batu, telah memasuki 
p u n c a k  m u s i m  h u j a n  y a n g  
diperkirakan berlangsung hingga 
Februari 2025 mendatang.

Dari total 122 kejadian bencana di 
2024, Agung menyampaikan tanah 
longsor mendominasi dengan 56 
kejadian atau sekitar 46 persen dari 
keseluruhan bencana yang tercatat. 

Disusu oleh bencana yang dipicu 
akibat cuaca ekstrem, meliputi angin 
kencang dan hujan deras, yakni 
tercatat sebanyak 28 kejadian atau 23 
persen. 

" S e m e n t a r a  i t u ,  k e j a d i a n  
kebakaran hutan dan lahan tercatat 
sebanyak 6 peristiwa atau 5 persen. 
Kemudian ada pula 10 kejadian 
kebakaran bangunan dan 22 kejadian 
banjir yang terjadi selama tahun 2024 
kemarin," katanya. 

Lebih lanjut, Agung menyebutkan 
Kecamatan Bumiaji yang memiliki 
topografi pegunungan, menjadi 
w i l a y a h  y a n g  p a l i n g  b a n y a k  
terdampak bencana, diikuti oleh 
Kecamatan Batu dan Junrejo dengan 
masing-masing tercatat dilanda 
sebanyak 44 dan 20 kejadian bencana.

"BPBD Kota Batu tidak hanya 
berfokus pada penanganan pasca 
bencana, tetapi juga aktif melakukan 
upaya mitigasi melalui berbagai 
kegiatan pra bencana," tambah Agung. 

Menurutnya, beberapa kegiatan 
penting yang dilaksanakan, yaitu 
pendampingan survei mikroseismik 
kepada mahasiswa magang, serta 

“Proyek rehabilitasi ini mencakup 
pemulihan fasilitas umum, rumah 
warga, serta tempat usaha yang 
terdampak, dengan prinsip "Build 
Back Better" untuk memastikan 
pembangunan yang dilakukan lebih 
tahan terhadap bencana di masa 
depan," ungkap Agung. (Santi/Dya)

pendampingan kepada 
m a s y a r a k a t  d a l a m  
program Destana (Desa 
Tangguh Bencana) di  
Kelurahan Sisir. 

Tak hanya itu, kegiatan 
l a i n n y a  t e r m a s u k  
pelatihan kesiapsiagaan 
b e n c a n a ,  s i m u l a s i  
bencana, serta kajian 
r i s i k o  b e n c a n a  j u g a  
di lakukan.  Bertujuan 
u n t u k  m e n i n g k a t k a n  
k e w a s p a d a a n  d a n  
kesiapan masyarakat  
d a l a m  m e n g h a d a p i  
ancaman bencana.

Sedangkan pada fase 
pasca bencana, Agung 
menjelaskan, BPBD Kota 
Batu telah melaksanakan 
rehabilitasi dan rekonstruksi di 26 
titik lokasi yang terdampak bencana. 
Dari jumlah tersebut, menurutnya 25 
titik telah selesai direhabilitasi dengan 
progres 100 persen, sementara satu 
titik fasilitas umum masih dalam tahap 
p e nye l e s a i a n  d e n g a n  p ro g re s  
mencapai 50 persen. 

Tahun Lalu Dilanda 122 Bencana Alam, 

Kota Batu Waspada di 2025

Salah	satu	peternak	sapi	di	Kampung	Sanan,	Kecamatan	Blimbing	

Kota	Malang.	(Santi/Lenteratoday)

Bencana	longsor	yang	menyebabkan	sayap	jembatan	di	Dadaprejo	

Kota	Batu	rawan	ambles.	(dok.	BPBD	Kota	Batu)

Rabu, 08 Januari 2025

Belum Ada Ternak Mati, 

Dispangtan Kota Malang Akui Muncul 12 Kasus Baru PMK
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manusia lain, yang terkait 
dengan infeksi pasien ini.

Para ahli flu telah 
memperingatkan virus 
H5N1 akan menunjukkan 
ke ku a t a n nya  s e i r i n g  
d e n g a n  p e n y e b a r a n  
infeksi.

“ K a m i  t e l a h  
m e m p e l a j a r i  p o h o n  
keluarga virus ini selama 
25 tahun lebih, dan ini 
mungkin bentuk virus 
yang paling buruk yang 
pernah kami lihat. Jadi 
fakta bahwa akhirnya 
menyebabkan infeksi fatal 
di sini adalah tragis, 
n a m u n  t i d a k  
mengejutkan,” kata Dr. 
Richard Webby, yang 
memimpin World Health 

Organization Collaborating Center for 
Studies on the Ecology of Influenza in 
Animals and Birds di St. Jude's 
Children's Research Hospital, dikutip 
Selasa (7/1/2025).

Sejak 2003, sekitar 900 infeksi flu 
burung pada manusia dilaporkan 
secara global, dan sekitar setengah 
dari orang-orang tersebut meninggal, 
menurut Organisasi Kesehatan Dunia 
(WHO). Ini memberi virus tersebut 
tingkat kematian kasus sebesar 50%, 
menjadikannya sangat mematikan.

LOUISIANA  - Departemen Kesehatan 
Louisiana, Amerika Serikat (AS) 
mengumumkan kematian manusia 
pertama akibat flu burung H5N1.

Orang tersebut, yang berusia lebih 
dari 65 tahun. Ia dilaporkan memiliki 
kondisi medis yang mendasari, 
dirawat di rumah sakit setelah 
t e r p a p a r  s e ke l o m p o k  b u r u n g  
peliharaan di halaman belakang dan 
burung liar.

Pejabat kesehatan Louisiana 
mengatakan hasil  penyelidikan 
mereka tidak menemukan kasus 

pulih, tetapi penyelidik tidak tahu 
bagaimana dia terpapar.

Infeksi  D1.1 juga telah di-
identifikasi pada pekerja peternakan 
unggas di Washington. Kasus-kasus 
tersebut tampaknya lebih ringan.

Pada akhir  Desember,  CDC 
melaporkan bahwa analisis genetik 
virus yang menginfeksi pasien 
Louisiana menunjukkan perubahan 
yang dapat  meningkatkan ke-
mampuannya menginfeksi saluran per- 
napasan atas manusia dan memper-
mudah penyebarannya antar manusia. 
Perubahan ini tidak ditemukan pada 
burung yang terpapar pasien, me-
nunjukkan bahwa perubahan terjadi 
setelah infeksi pada tubuh pasien.

Pejabat CDC terus menyelidiki 
kasus ini dengan melihat virus dalam 
“sampel serial” atau tes darah yang 
diambil dari pasien seiring waktu. Hal 
ini akan memberikan informasi lebih 
lanjut tentang bagaimana virus 
berkembang dalam tubuh pasien.

“Evolusi virus ini memprihatinkan, 
tetapi menyoroti bagaimana kita perlu 
mencegah setiap kemungkinan infeksi 
yang bisa menular untuk mengurangi 
risiko penyebarannya ke orang lain,” 
kata Dr. Seema Lakdawala, seorang 
ahli mikrobiologi dan imunologi yang 
mempelajari transmisi influenza di 
Emory University School of Medicine. 
(cnn,ist/nei)

Karena kasus parah lebih mungkin 
dilaporkan dibandingkan yang ringan, 
penyakit ringan mungkin tidak 
dihitung dalam angka tersebut.

Bahkan jika tingkat kematian 
kasus sebenarnya 10 kali lebih rendah, 
sekitar 5%, itu masih akan menjadi 
virus yang serius untuk dihadapi. 
Sebagai contoh, tingkat kematian 
kasus untuk strain asli Covid-19 
diperkirakan sekitar 2,6%.

Sebuah studi terbaru oleh ilmuwan 
d a r i  P u s a t  Pe n g e n d a l i a n  d a n  
Pencegahan Penyakit AS (CDC) 
tentang 46 kasus pertama flu H5N1 
pada manusia di AS tahun lalu 
menemukan hampir semua kasus 
tersebut ringan dan, kecuali satu, 
terjadi setelah terpapar hewan ternak 
yang terinfeksi.

Kronologi	Kasus	Flu	Burung
Pasien dari Louisiana terinfeksi 

dengan klad D1.1 dari virus flu burung, 
sebuah strain yang sedang beredar di 
burung liar dan unggas. Ini berbeda 
dari varian yang beredar di sapi perah.

Para ilmuwan tidak tahu apakah ini 
terkait dengan penyakit yang lebih 
parah pada manusia. D1.1 juga 
menginfeksi seorang remaja yang 
sangat sakit dan dirawat di rumah 
sakit di Kanada. Remaja tersebut, 
seorang gadis berusia 13 tahun, 
menerima perawatan intensif dan 

TIBET	- Gempa bumi berkekuatan 6,8 
skala Richter mengguncang kaki bukit 
utara Himalaya dekat salah satu kota 
tersuci di Tibet pada hari Selasa 
(7/1/2025), kata otoritas China. 
G e m p a  b u m i  i n i  m e n e wa ska n  
sedikitnya 95 orang dan mengguncang 
bangunan-bangunan di  negara 
tetangga Nepal, Bhutan, dan India.

Gempa bumi terjadi pada pukul 
9.05 pagi dengan episentrumnya 
terletak di Tingri, daerah pedesaan 
yang dikenal sebagai gerbang utara ke 
wilayah Everest. Gempa terjadi pada 
kedalaman 10 km (6,2 mil), menurut 
Pusat Jaringan Gempa Bumi China. 
Layanan Geologi AS menyebutkan 
gempa tersebut berkekuatan 7,1.

Setidaknya 95 orang diketahui 
tewas dan 130 orang terluka di 
wilayah Tibet, demikian laporan 
televisi pemerintah China enam jam 
kemudian .  T idak  ada  laporan 
kematian di tempat lain.

Wilayah barat daya China, Nepal, 
dan India utara sering dilanda gempa 
bumi yang disebabkan oleh tabrakan 
lempeng tektonik India dan Eurasia.

Badan Penanggulangan dan 
Pengurangan Risiko Bencana Nasional 
Nepal (NDRRMA) mengatakan gempa 
tersebut terasa di tujuh distrik 
perbukitan yang berbatasan dengan 
Tibet.

Pusat gempa hari Selasa berada 
sekitar 80 km (50 mil) di utara Gunung 
Everest, gunung tertinggi di dunia dan 
tujuan populer bagi para pendaki dan 
penjelajah alam.

Musim dingin bukanlah musim 
yang populer bagi para pendaki dan 
pendaki gunung di Nepal. Seorang 
pendaki asal Jerman menjadi satu-
satunya pendaki  gunung yang 
memiliki izin untuk mendaki Gunung 
Everest. Ia telah meninggalkan base 
camp setelah gagal mencapai puncak, 
kata Lilathar Awasthi, seorang pejabat 
Departemen Pariwisata.

Dampak guncangan gempa itu 
dirasakan kuat di seluruh wilayah 
Shigatse, Tibet, yang berpenduduk 
800.000 jiwa. Wilayah itu dikelola oleh 
o t o r i t a s  k o t a  S h i g a t s e ,  y a n g  
merupakan tempat kedudukan 
tradisional Panchen Lama, salah satu 
tokoh paling penting dalam ajaran 
Buddha Tibet.

Desa-desa di Tingri, yang berada di 
ketinggian antara 4.000 meter hingga 
5.000 meter, mengalami guncangan 
hebat saat gempa terjadi, yang disusul 
oleh puluhan gempa susulan dengan 
kekuatan mencapai Magnitudo 4.4.

Terdapat tiga kota dan 27 desa 
dalam jarak 20 kilometer dari pusat 
gempa, dengan total populasi sekitar 
6.900 jiwa. Lebih dari 1.000 rumah, 

berkekuatan 7,8 magnitudo yang 
menyebabkan lebih dari 9.000 korban 
jiwa. Dengan terjadinya gempa hebat 
ini ,  negara-negara di  kawasan 
Himalaya kembali diingatkan akan 
potensi bencana alam besar yang 
dapat terjadi kapan saja. 

Sebagai  langkah antisipasi ,  
otoritas lokal di Nepal dan Bhutan 
t e r u s  m e m a n t a u  s i t u a s i  d a n  
menghimpun informasi terkait  
d a m p a k  b e n c a n a  d i  w i l a y a h  
perbatasan mereka. (Reuters,ist/nei)

s e b u t  X i n h u a ,  
mengalami kerusakan 
akibat gempa tersebut.

Upaya	Penyelamatan
Presiden China Xi 

Jinping mengatakan 
upaya pencarian dan 
p e n y e l a m a t a n  
menyeluruh harus  
d i l a k u k a n  u n t u k  
meminimalkan korban 
jiwa, menempatkan 
kembali orang-orang 
yang terdampak ke 
tempat tinggal mereka, 
d a n  m e m a s t i k a n  
musim dingin yang 
aman juga hangat.

Laporan kantor 
b e r i t a  X i n h u a  
menyebut lebih dari 1.500 petugas 
pemadam kebakaran dan petugas 
penyelamat telah dikerahkan ke area-
area terdampak. Sebanyak 22.000 
barang, termasuk tenda katun, mantel 
katun, selimut dan tempat tidur lipat, 
juga telah dikirimkan ke wilayah yang 
dilanda gempa.

Diketahui wilayah yang dilanda 
gempa ini terletak di jalur tektonik 
yang sering mengalami aktivitas 
seismik. Sebelumnya, pada 2015, 
N e p a l  j u g a  d i g u n c a n g  g e m p a  

Gempa Tibet Tewaskan Hampir 100 Orang

Seorang	peneliti	mengumpulkan	sampel	kotoran	burung	untuk	menguji	

flu	burung	H5N1	di	New	York	pada	bulan	Mei	lalu.	(The	New	York	Times)

Gempa	berkekuatan	Magnitudo	6,8	mengguncang	wilayah	Tibet,	

Selasa	(7/1/2025),	menyebabkan	sedikitnya	53	orang	tewas	dan	63	lainnya	

terluka.	(Foto:	Xinhua)

Kematian Pertama Flu Burung H5N1 di AS pada Manusia
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pembentukan otot, serta mendukung 
fungsi sistem imun tubuh. Dengan 
mengonsumsi ikan jambal, kamu bisa 
m e n d a p a t k a n  a s u p a n  p ro t e i n  
berkualitas tinggi yang mudah dicerna 
oleh tubuh.

Sumber	Asam	Lemak	Omega-3
Sahabat Fimela, salah satu manfaat 

terbaik dari ikan jambal adalah 
kandungan asam lemak omega-3-nya. 
Omega-3 memiliki peran penting 
dalam menjaga kesehatan jantung 
dengan mengurangi risiko penyakit 
kardiovaskular. Asam lemak ini juga 
berperan dalam meningkatkan fungsi 
otak, menjaga kesehatan mata, dan 
mengurangi peradangan dalam tubuh. 
Mengonsumsi ikan jambal secara rutin 
bisa memberikan manfaat jangka 
panjang untuk tubuhmu.

Kandungan	Mineral	yang	Penting
Selain protein dan omega-3, ikan 

jambal juga mengandung berbagai 
mineral penting seperti kalsium, 
fosfor, dan yodium. Kalsium dan fosfor 
berperan dalam menjaga kesehatan 
tulang dan gigi, sementara yodium 
sangat penting untuk fungsi kelenjar 
tiroid yang mengatur metabolisme 
tubuh. Jadi, ikan jambal bisa menjadi 
pilihan tepat untuk memperkuat 
tulang dan mendukung metabolisme 
tubuh yang sehat.

Rendah	Kalori	dan	Lemak
B a g i  k a m u  y a n g  

s e d a n g  m e n j a l a n i  
program diet atau 
m e n j a g a  b e r a t  

APAKAH	kamu sudah familiar dengan 
i k a n  j a m b a l ?  P a t i n  
jambal, ikan jambal, atau juara (Pangas
ius djambal) adalah salah satu jenis 
ikan pat in  (Pangasi idae)  dari  
genus Pangasius. Ikan yang tercatat 
menyebar di Sumatra, Kalimantan, 
dan Jawa ini secara umum lebih 
dikenal sebagai ‘patin lokal’, dan lebih 
disukai dari segi tampilannya. 
Di  Palembang,  nama lokalnya  
adalah bedado.

Ikan ini bukan hanya terkenal 
karena rasanya yang lezat dan gurih, 
tetapi juga memiliki banyak manfaat 
kesehatan yang luar biasa. Ikan jambal, 
yang biasanya dijadikan ikan asin atau 
ikan kering, kaya akan kandungan gizi 
yang sangat baik untuk tubuh. Selain 
enak, ikan ini juga bisa menjadi pilihan 
yang tepat untuk meningkatkan 
kesehatan tubuhmu.

I k a n  j a m b a l ,  y a n g  s e r i n g  
digunakan dalam berbagai hidangan 
tradisional Indonesia, merupakan 
sumber protein yang sangat baik. 
Selain itu, ikan ini juga kaya akan asam 
lemak omega-3, vitamin, dan mineral 
yang penting untuk mendukung fungsi 
tubuh yang optimal. Mengonsumsi 
ikan jambal secara teratur dapat 
memberikan berbagai  manfaat  
kesehatan, mulai dari menjaga 
k e s e h a t a n  j a n t u n g  h i n g g a  
meningkatkan kekuatan tulang.

Manfaat	ikan	jambal

Kandungan	Protein	Tinggi
Ikan jambal mengandung protein 

yang tinggi, yang sangat bermanfaat 
untuk memperbaiki dan membangun 
jaringan tubuh. Protein adalah 
komponen penting dalam proses 

badan, ikan jambal bisa menjadi 
pilihan yang baik. Ikan ini memiliki 
kandungan kalori dan lemak yang 
r e n d a h ,  s e h i n g g a  t i d a k  a k a n  
menambah asupan kalori berlebih jika 
dikonsumsi dalam porsi yang tepat. 
Walaupun dijadikan ikan asin atau 
ikan kering, ikan jambal tetap 
mempertahankan kualitas gizi yang 
tinggi.

Mengandung	Vitamin	D	dan	B12
Vitamin D sangat penting untuk 

penyerapan kalsium dan menjaga 
kesehatan tulang.  Ikan jambal 
merupakan salah satu sumber alami 
vitamin D yang sangat baik untuk 
tubuh. Selain itu, ikan jambal juga 
mengandung vitamin B12 yang 
membantu produksi sel darah merah 
dan mendukung fungsi saraf yang 
optimal.

Mengandung	Lemak	Tak	Jenuh
Dipercaya bahwa Ikan Jambal ini 

dapat mengobati penyakit stroke, 
jantung dan kolesterol karena selain 
kandungan proteinnya yang lumayan 
tinggi, ikan ini tidak menimbulkan 
kelebihan kolesterol jika dikonsumsi 
dalam jumlah banyak.Diketahui 
bahwa ikan ini mengandung lemak tak 
jenuh yang lebih tinggi ketimbang 
lemak jenuhnya, sehingga aman untuk 
penderita kolesterol.

Mengandung	Fosfor
Ikan Jambal Roti ternyata 

memiliki kandungan fosfor. 
Makro mineral satu ini memiliki 
peranan yang cukup banyak bagi 

tubuh.Kandungan fosfor yang 
cukup tinggi pada produk olahan 

i n i  s a n g a t  m e m b a n t u  d a l a m  
memperkuat otot, memperkuat gigi 
dan membantu dalam menggerakan 
fungsi saraf dengan baik.

Manfaat	Lainnya
Ikan jambal juga dipercaya 

memiliki  manfaat  lain seperti  
meningkatkan daya tahan tubuh, 
menjaga kesehatan kul i t ,  dan 
mendukung proses pencernaan. 
Dengan kandungan gizinya yang 
lengkap, ikan jambal bisa menjadi 
tambahan yang sehat untuk menu 
makan sehari-hari kamu.

Sahabat Fimela, itu dia beberapa 
k a n d u n g a n  g i z i  d a n  m a n f a a t  
kesehatan dari ikan jambal. Dengan 
rasanya yang gurih dan kandungan 
gizinya yang melimpah, ikan jambal 
bisa menjadi pilihan tepat untuk 
memenuhi kebutuhan nutrisi tubuh.
(nei,ist/dya)

Ikan Jambal  

 

Superfood Lokal yang Menyehatkan  

   

 

IkanJambal



HARIAN ”LENTERA TODAY”

PIMPINAN PERUSAHAAN TARMUJI TALMACSI

OMBUDSMAN SUKARJITO (ID Sertifikasi 14319)

PENANGGUNG JAWAB ARIFIN B.H (ID Sertifikasi 13043)

PIMPINAN REDAKSI ARIFIN B.H (ID Sertifikasi 13043)

REDAKTUR PELAKSANA AGUSTINA WIDYAWATI (ID Sertifikasi 2567)

REDAKTUR LUTFIYU HANDI, NEISKA OLIVIANA (CO)

BIRO:  SURABAYA: YOLANDA APRILLIA PRADITHA, AMANAH NUR ASIAH, JOKO PRASETYO I GRESIK: ASEPTA YOGA P. (SERTIFIKASI WARTAWAN UTAMA) I MOJOKERTO: 

NUR HIDAYAH I LAMONGAN: L HANDI I BLITAR: ARIEF SUKAPUTRA I KEDIRI: GATOT SUNARKO I JOMBANG : SUTONO I PASURUAN-PROBOLINGGO-PONOROGO : IMAN 

SANTOSO I BONDOWOSO- SITUBONDO-LUMAJANG-JEMBER-BANYUWANGI: PURCAHYONO JULIATMOKO I  MADIUN: WIWIET EKO PRASETYO ( SERTIFIKASI 

WARTAWAN MUDA) I MALANG RAYA: SANTI WAHYU SANIA (SERTIFIKASI WARTAWAN MUDA), ISKANDAR Z. I MADURA RAYA: SAHLAN KURNIAWAN I 

TRENGGALEK: TINA W I NGAWI: DIMAS RIDHO SURYO BASKORO I DKI JAKARTA: FUAD HASSAN I LOMBOK BARAT: MUHAYYAN I PALANGKA RAYA: NOVITA MASNIARI

PENASEHAT HUKUM DR. NURIYANTO A. DAIM, SH, MH I MARKETING COMMUNICATION   JOKO PRASETYO UTOMO, ISKANDAR ZULKARNAIN I SEKERTARIS  FITRIYANTI SUTAN, FARADITA NUR FADHILAH

DESAIN GRAFIS PAULUS IVAN I ALAMAT REDAKSI JL RUNGKUT ASRI UTARA VI/26 I TELP 03187854491 I PENERBIT PT MEDIA HEBAT INSPIRASI INDONESIA I ALAMAT PERCETAKAN SMILE GRAFIKA JL. 

RAYA KALIRUNGKUT 42 SURABAYA I TELP IKLAN 031-87854491 I NIB 91205006801134 I HARGA IKLAN RP 25.000 MM/KOLOM
Wartawan Lentera Today dalam setiap bertugas dilengkapi dengan tanda pengenal kewartawanan/kartu pers yang dikeluarkan perusahaan secara sah. Nama pemegang tanda pengenal kewartawanan/kartu pers Lentera Today tercantum di Box 

Redaksi. Siapa pun yang mengaku/mengatasnamakan Lentera Today, tanpa bisa menunjukkan surat/kartu tanda pengenal atau namanya tidak tercantum dalam Kotak Redaksi, agar ditolak/ dikonfirmasi/dilaporkan ke manajemen 

redaksi/perusahaan atau melalui nomor telepon yang tertera di Kotak Redaksi. Dalam melaksanakan tugas jurnalistik, setiap wartawan Lentera Today dilarang menerima dan/atau meminta apa pun dengan alasan apa pun.

Bahaya Sindrom Kessler 
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PARA ilmuwan kembali memperingat-
kan ancaman serius dari sampah luar 
angkasa yang dapat menempatkan 
umat  manusia  dalam "bahaya 
mendesak" jika tidak segera ditangani. 
Pada 19 Oktober 2024 lalu, Komando 
Luar Angkasa AS melaporkan insiden 
mengkhawatirkan, yaitu satelit 
Intelsat 33e yang pecah menjadi 
sekitar 20 bagian, menyebarkan 
sampah besar di ruang angkasa yang 
sudah padat.

 Penyebab pecahnya satelit  
tersebut belum diketahui, namun 
p e r i s t i w a  i n i  m e m p e r b a r u i  
k e k h a w a t i r a n  a k a n  s e m a k i n  
meningkatnya jumlah sampah luar 
a n g k a s a  d i  L E O .  P a r a  a h l i  
memperingatkan bahwa masalah ini 
bisa mengarah pada Sindrom Kessler, 
yang dapat membuat eksplorasi luar 
angkasa dan penggunaan satelit 
menjadi tidak mungkin. 

Fenomena yang dikenal sebagai 
Kessler Syndrome ini menggambarkan 
skenario di  mana puing-puing 
antariksa yang saling bertabrakan 
menciptakan rangkaian kehancuran 
berantai, sehingga mencemari orbit 
Bumi.

“Sindrom Kessler akan menjadi 
kenyataan. Jika probabilitas tabrakan 
begitu besar sehingga kita tidak bisa 
meluncurkan satelit ke ruang angkasa, 
maka kita dalam masalah,” kata John L. 
Crassidis, ahli sampah luar angkasa di 
Universitas Buffalo, dikutip dari 
Earth.com, Senin, 6 Januari 2025. 

LEO adalah wilayah ruang 
angkasa yang terletak antara 
1 6 0  h i n g g a  2 . 0 0 0  
k i l o m e t e r  d i  a t a s  

Bob Hall, direktur di COMSPOC Corp.
Para ahli mendesak perlunya kerja 

sama internasional usndromntuk 
menetapkan regulasi ruang angkasa 
yang mengikat guna mencegah 
kemacetan di orbit. “Kekhawatiran 
terbesar adalah kurangnya regulasi,” 
kata Dr. Vishnu Reddy, profesor ilmu 
planetaria di Universitas Arizona.

Jika tindakan tidak segera diambil, 
sebuah laporan menyebutkan,  
konsekuensinya bisa menjadi bencana 
yang tidak hanya bagi eksplorasi luar 
angkasa tapi juga bagi banyak aspek 
kehidupan modern yang bergantung 
pada teknologi satelit.(nei,ist/dya)

ExoAnalytic Solutions.
Kepadatan sampah luar angkasa 

ini berisiko mengganggu layanan kritis 
seperti GPS, internet, dan televisi. Para 
a h l i  m e m p e r i n g a t k a n  b a h w a  
kegagalan satelit akibat sampah luar 
a n g k a s a  d a p a t  m e n y e b a b k a n  
gangguan luas pada kehidupan 
modern. 

Upaya sedang dilakukan untuk 
mengatasi krisis yang semakin besar 
ini. Badan Antariksa Eropa (ESA) 
tengah mengembangkan inisiatif 
untuk mengatasi sampah luar angkasa, 
termasuk proyek Clearsat-1 yang 
bekerja sama dengan startup Swiss, 
ClearSpace, untuk menangkap dan 
menurunkan satelit yang tidak 
berfungsi.

N a m u n  t a n t a n g a n  d a l a m  
pelacakan dan mitigasi puing-puing 
m a s i h  s a n g a t  b e s a r .  E S A  
memperkirakan ada lebih dari 40.500 
potongan puing lebih besar dari 10 
sentimeter yang harus dilacak. 
“Bahkan dengan sensor terbaik saat 
ini, ada batasan pada apa yang dapat 
‘dilihat’ atau dilacak secara andal, dan 
sampah luar angkasa yang lebih kecil 
seringkali tidak dapat dilacak,” kata 

permukaan Bumi, dan digunakan oleh 
banyak satelit dan stasiun luar 
angkasa. Satelit di LEO mengorbit 
Bumi dengan cepat, menyelesaikan 
satu putaran dalam waktu sekitar 90 
menit, yang mem-buatnya ideal untuk 
hal-hal seperti prakiraan cuaca dan 
komunikasi.

Namun, semakin banyak satelit 
yang diluncurkan, semakin besar 
risiko tabrakan dan potensi terjadinya 
Sindrom Kessler, yaitu reaksi berantai 
tabrakan sampah luar angkasa. Saat 
ini, ada lebih dari 10.000 satelit aktif 
yang mengorbit Bumi, dengan sekitar 
6.800 di antaranya milik jaringan 
Starlink milik Elon Musk. “Ukuran 
p u i n g - p u i n g  ya n g  ka m i  l a c a k  
bervariasi dari fragmen kecil yang 
kira-kira sebesar bola sofbol hingga 
potongan lebih besar yang seukuran 
pintu mobil,” kata Bill Therien, CTO di 
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Janet yang juga berprofesi sebagai 
dosen Fashion Design and Business 
Universitas Ciputra Surabaya ini 
menjelaskan, kain tenun ATBM sutra 
fabrikasi ini mempunyai karakteristik 
yang mampu menyesuaikan suhu 
udara dengan pengguna sehingga 
sesuai untuk iklim di Benua Australia. 

“Jadi kalau musim dingin, pakaian 
ini terasa hangat. Sebaliknya, saat 
musim panas, kain sutra sangat adem 
dipakai,” ujar Janet.
Di sisi lain, Janet menyadari bahwa 
Australia merupakan salah satu 
negara yang lebih dulu mengadopsi 
praktik keberlanjutan dan memiliki 
apresiasi tinggi terhadap karya 
buatan tangan, terutama yang sarat 
dengan ni la i -ni la i  budaya dan 
kearifan lokal.

Janet juga berkolaborasi dengan 
Nehemia Sugianto, seorang pakar IT 
dan AI asal Indonesia yang kini 
menetap di Gold Coast, Australia. 

B e r s a m a - s a m a ,  m e r e k a 
mengembangkan Initial Hub Website, 
s e b u a h  p l a t f o r m  d i g i t a l  ya n g 
bertujuan untuk menghubungkan 
produsen tekstil sutra dan sutra eri 
Indonesia dengan industri fesyen 
Au s t ra l i a  d a l a m  p e rd a g a n g a n 
internasional Business-to-Business 
(B2B) di masa depan. Inisiatif ini 
diharapkan dapat memperkuat 
hubungan bilateral antara Indonesia 
dan Australia di sektor industri 
.(nei,ist/dya)

Setiap potongan kain diubah menjadi 
b u s a n a  y a n g  t i d a k  h a n y a 
memancarkan keindahan estetika, 
tetapi juga mengangkat nilai budaya 
lokal  dengan sentuhan inovasi 
berkelanjutan.

Berkolaborasi dengan Carla van 
Lunn, seorang pelaku akademik dan 
industri fashion di Brisbane, Australia, 
Janet menghasilkan 8 tampilan koleksi 
sustainable fashion berbahan dasar 
tenun ATBM sutra fabrikasi asal 
Pasuruan. Koleksi ini ditampilkan di 
Brisbane Fashion Month, sebuah event 
f a s h i o n  t a h u n a n  t e r b e s a r  d i 
Queensland, Australia.

D e l a p a n  t a m p i l a n  t e r s e b u t 
memadukan karakteristik gaya desain 
a n d r o g i n i  d a n  f e m i n i n  y a n g 
mencerminkan perpaduan visi kreatif 
Janet dan Carla. Inspirasi utama 
koleksi ini datang dari karya fotografi 
ikonik Helmut Newton berjudul “Le 
Smoking” serta film “A Simple Favor”, 
di mana Blake Lively tampil memukau 
dalam balutan tailored pieces. 

Kedua referensi tersebut menjadi 
cerminan state of mind dan suasana 
yang ingin disampaikan melalui 
koleksi ini—sebuah perpaduan antara 
ketegasan maskulin dan keanggunan 
feminin dalam setiap potongannya.

Ta m p i l a n  k o l e k s i  i n i  j u g a 
d i r a n c a n g  d e n g a n 
mempert imbangkan minat  dan 
p r e f e r e n s i  f e s y e n  p e r e m p u a n 
Australia, menghadirkan tailored 

jacket, detail lipit pada rok, 
c e l a n a 

KABAR	 membanggakan kembali 
datang dari dunia mode Tanah Air. 
Desainer  asal  Indonesia ,  Janet 
Teowarang, baru-baru ini berhasil 
meraih hibah pada program 2024 
Australian Alumni Grant Round 1. 

M e l a l u i  p r o g r a m  i n i ,  J a n e t 
berkesempatan membawa batik dan 
sutra fabrikasi  dari  Kabupaten 
Pasuruan, Jawa Timur, ke panggung 
mode Australia memperkenalkan 
keunikan warisan budaya Indonesia 
ke kancah internasional.

K a b u p a t e n  P a s u r u a n 
m e r u p a k a n s a l a h  s a t u  d a e r a h 
penghasil sutra eri. Melalui sebuah 
kolaborasi antara UMKM KaIND, 
Koperasi KUPU Sutera Kabupaten 
Pasuruan, PT Lakumas, dan Lenzing 
Indonesia, serat sutra eri ini kemudian 
dipadukan dengan serat TENCEL™ 
yang kemudian diolah menjadi benang 
sutra fabrikasi.

Benang ini kemudian ditenun 
menggunakan teknik ATBM (Alat 
T e n u n  B u k a n  M e s i n )  u n t u k 
menghasilkan kain berkualitas tinggi 
yang ramah lingkungan. Kain ini 
kemudian diberi sentuhan motif batik 
khas Kabupaten Pasuruan serta 
pewarnaan alami yang berasal dari 
sumber daya lokal di daerah tersebut.
H a d i r k a n  8  t a m p i l a n  k o l e k s i 
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Melalui sentuhan kreatif Janet, 
kain sutra dengan motif batik khas 
Pasuruan ini diolah menjadi karya 
fesyen yang elegan, 
m o d e r n ,  d a n 
p e n u h 
k a r a k t e r . 

panjang lebar, halter jumpsuit, dan 
berbagai potongan lainnya yang 
memadukan gaya semi-formal dan 
resort wear.

Palet warna yang mendominasi 
koleksi ini adalah biru indigo, yang 
populer di kalangan masyarakat 
Australia karena kesan elegan dan 
fleksibel yang dihadirkannya. 

S e m e n t a r a  i t u ,  m o t i f  b a t i k 
diaplikasikan secara strategis hanya di 
a r e a - a r e a  t e r t e n t u  u n t u k 
mempertahankan kesan minimalis 
namun tetap berkarakter. 

M o t i f  f l o ra  k h a s  K a b u p a te n 
Pasuruan, seperti bunga sedap malam, 
bunga krisan, bunga anggrek, dan 
motif lawai (benang tenun), menjadi 
elemen utama dalam desain ini.

Untuk memperkaya tampilan, 
tambahan titik-titik (cecek) pada motif 
batik turut dihadirkan, memberikan 
detail estetis yang memperindah 
keseluruhan desain dengan tetap 
m e n j a g a  k e s e d e r h a n a a n  d a n 
keanggunan khas koleksi ini.

Dapat	sambutan	hangat	dari	fashion	
enthusiast	di	Australia

Janet mengatakan hasil karyanya 
ini mendapat sambutan hangat dari 
para  pecinta  fashion di  Negeri 
Kangguru tersebut. “Responsnya 
sangat luar biasa, saya sendiri tidak 
m e nya n gka  a ka n  m e n d a p a t ka n 
sambutan yang sangat positif,” ungkap 
Janet kepada kumparanWOMAN baru-
baru ini.

Janet Teowarang Bawa Batik

dan Sutra Pasuruan Mendunia  

 

 



Memburu	Bukti,	...	(dari	Hal	1)

KPK menggeledah rumah Sekjen PDIP 
H a s to  K r i s t iya n to  p a d a  S e l a s a 
(7/1/2024). Penggeledahan ini terkait 
perkara dugaan suap terhadap eks 
Komisioner KPU Wahyu Setiawan dan 
perintangan penyidikan Harun 
Masiku yang menjerat Hasto sebagai 
tersangka.

"Betul saat ini sedang ada giat 
penggeledahan yang dilakukan oleh 
penyidik untuk perkara dengan 
tersangka HK," kata juru bicara KPK, 
Tessa Mahardhika, kepada wartawan 
Selasa (7/1/2024).

"Update terbaru, rumah pribadi 
Saudara HK (Hasto Kristiyanto)," 
sambungnya.

Namun demikian, Tessa belum 
m e r i n c i k a n  l e b i h  j a u h  t e r k a i t 
penggeledahan ini. Termasuk soal 
bukti apa yang hendak dicari penyidik.

"Untuk perkembangan lebih lanjut 
akan disampaikan, bila kegiatan sudah 
selesai," ujarnya.

KPK mengatakan penggeledahan 
ini bukan pengalihan isu karena 
penyidik memiliki penilaian khusus.

"Jadi penyidiklah yang memiliki 
penilaian, khususnya penggeledahan 
kapan bisa dilakukan, di mana tempat-
tempatnya," katanya. 

Tessa mengatakan, mengenai pe-
nilaian penggeledahan ini terlambat 
atau tidak, dia mempersilakan publik 
beropini .  Dia juga mengatakan 
penggeledahan rumah Sekjen PDIP ini 
bukanlah pengalihan isu.

"Masalah penilaian itu terlambat 
atau tidak, kami tidak bisa melarang 
pihak luar untuk berpikiran seperti itu 
ataupun pihak-pihak yang merasa 
kegiatan ini adalah pengalihan isu, 
untuk isu-isu lain yang sedang hangat-
hangatnya dibicarakan di beberapa 
media itu. Mari kita biarkan itu berada 
di ruang publik," kata dia.

"KPK, dalam hal ini penyidik, tetap 
m e n j a l a n k a n  t i n d a k a n  s e c a r a 
p r o f e s i o n a l ,  p r o s e d u r a l ,  d a n 
proporsional," imbuhnya.

Ini juga tidak berkaitan dengan 
tersangka yang absen diperiksa KPK. 
Hasto tidak hadir pemeriksaan KPK 
pada Senin kemarin.

"Apakah ada kaitan atau tidak, saya 
pikir tidak ada karena Saudara HK juga 
sudah menyampaikan konfirmasi 
ketidakhadiran dan pasti  akan 
dilakukan reschedule ya. Jadi, sekali 
lagi, kegiatan penggeledahan tidak ada 
ka i t a n  d e n ga n  ke t i d a k h a d i ra n 
Saudara HK kemarin," katanya. 

Sebanyak empat penyidik Komisi 
Pemberantasan Korupsi (KPK) juga 
turut menggeledah mobil Toyota 
Vellfire berwarna hitam yang ter-
parkir di halaman rumah Sekretaris 
Jenderal (Sekjen) PDI Perjuangan 
( P D I - P )  H a s t o  K r i s t i y a n t o  d i 
Perumahan Villa Taman Kartini, Jalan 

Graha Asri VI Blok G3 Nomor 18, 
Margahayu, Bekasi Timur, Kota 
Bekasi, itu. Dalam penggeledahan ini, 
tak ada satu pun barang yang dibawa 
penyidik dari mobil Toyota Vellfire 
tersebut.

Sementara, pada Selasa ini KPK 
juga telah memeriksa Anggota DPR RI 
periode 2019-2024 Riezky Aprilia. 
Mantan legislator fraksi PDIP itu 
didalami terkait upaya pencalonan 
Harun Masiku sebagai calon anggota 
legislatif.

 "Hadir. Didalami terkait seputar 
upaya pencalonan tersangka HM 
sebagai caleg," ucap Tessa.

Seharusnya, Hasto Kristiyanto 
menjalani pemeriksaan sebagai 
tersangka pada Senin (6/1/2025) 
kemarin. Namun, Hasto beralasan ada 
acara yang tak bisa ditinggalkan, 
sehingga meminta penjadwalan ulang 
setelah perayaan HUT PDIP pada 10 
Januari 2025. KPK menjadwalkan 
ulang pada Senin (13/1/2025). 

 KPK mengingatkan Hasto untuk 
kooperatif menjalani prosea hukum. 
M e n g i n g a t ,  d a l a m  b e b e r a p a 
kesempatan Hasto dan PDIP telah 
m e n y a t a k a n  a k a n  k o o p e r a t i f 
menjalani prosea hukum di KPK. 

"Tentunya, apabila yang ber-
sangkutan sudah menyepakati 
tanggal pemeriksaan berikutnya 
dengan penyidik, itu seyogyanya 
perlu ditaati oleh yang bersangkutan," 
ucap Tessa. 

Dia menyatakan, tidak segan 
melakukan penangkapan terhadap 
Hasto jika kembali tidak hadir atau 
mangkir dari panggilan pemeriksaan 
ulang. Namun, ia menyebut jemput 
p a k s a  m a u p u n  p e n a n g k a p a n 
terhadap pihak-pihak yang telah 
d i te t a p ka n  s e b a ga i  te r s a n gka 
merupakan kewenangan penyidik.

 "Bagi tersangka, maka penyidik 
bisa mengeluarkan surat perintah 
penangkapan, bagi tersangka ya," 
pungkasnya.

Hasto berstatus tersangka dalam 
dua perkara, yakni dugaan suap 
Komisioner KPU dalam proses 
Pergantian Antar Waktu (PAW) DPR 
R I  d a n  d u g a a n  p e r i n t a n g a n 
penyidikan kasus Harun Masiku.

Adapun dalam perkara dugaan 
suap oleh Harun Masiku, Hasto diduga 
menjadi pihak yang turut menyokong 
dana. Ia dijerat sebagai tersangka 
bersama Donny Tri Istiqomah selaku 
orang kepercayaannya.

Suap diduga dilakukan agar Harun 
ditetapkan sebagai anggota DPR 
melalui proses PAW. Caranya adalah 
dengan menyuap Komisioner KPU 
saat itu Wahyu Setiawan.  Nilai 
suapnya mencapai Rp 600 juta.

Suap itu diduga dilakukan oleh 
Hasto bersama Donny Tri Istiqomah, 
Harun Masiku, dan Saeful Bahri. Suap 
kemudian diberikan kepada Agustiani 
Tio F dan juga Wahyu Setiawan.

Sementara itu, terkait dengan 
p e r k a r a  d u g a a n  p e r i n t a n g a n 
p e ny i d i k a n ,  H a s t o  m e l a k u k a n 
s e r a n g k a i a n  u p a y a  s e p e r t i 
mengumpulkan beberapa saksi terkait 
Masiku dengan mengarahkan para 
saksi itu agar tidak memberikan 
keterangan yang sebenarnya.

Tidak hanya itu, pada saat proses 
tangkap tangan terhadap Masiku, 
H a s t o  m e m e r i n t a h k a n  N u r 
Hasan–seorang penjaga rumah yang 
b i a s a  d i g u n a k a n  s e b a g a i 
kantornya–untuk menelepon Harun 
Masiku supaya merendam hpnya 
dalam air dan segera melarikan diri.

Kemudian, pada 6 Juni 2024, atau 
4 hari sebelum Hasto diperiksa 
sebagai saksi terkait Harun Masiku, ia 
juga memerintahkan stafnya yang 
b e r n a m a  K u s n a d i  u n t u k 
menenggelamkan HP milik Kusnadi 
agar tidak ditemukan oleh KPK.

Atas perbuatannya, Hasto dijerat 
dengan Pasal 5 Ayat 1 huruf a atau 
Pasal 5 Ayat 1 huruf b dan Pasal 21 
atau Pasal 13 UU Tipikor Juncto Pasal 
55 Ayat 1 ke-1 KUHP.

PDIP:	Pengalihan	Isu	OCCRP
Dewan Pimpinan Pusat (DPP) 

PDIP angkat suara soal langkah 
lanjutan KPK menggeledah rumah 
rumah Sekjen PDIP, Hasto Kristiyanto 
d a l a m  d u ga a n  ka s u s  s u a p  d a n 
p e r i n t a n g a n  p e n y i d i k a n  a t a u 
obstruction of justice.

Juru Bicara PDIP, Guntur Romli 
menduga penggeledahan tersebut 

sebagai upaya pengalihan isu terkait 
rilis kumpulan jurnalis investigasi 
dunia atau OCCRP yang menempatkan 
Presiden ketujuh RI Joko Widodo 
(Jokowi) sebagai salah satu pemimpin 
terkorup di dunia.

"Penggeledahan rumah Sekjen PDI 
Perjuangan Hasto Kristiyanto oleh 
KPK di Bekasi, bagi kami, adalah upaya 
u n t u k  m e n g a l i h k a n  i s u  d a r i 
p e n g u m u m a n  O C C R P  y a n g 
menempatkan Jokowi sebagai finalis 
terkorup di dunia tahun 2024," kata 
Guntur  saat  dihubungi ,  Se lasa 
(7/1/2024).

Dia mengaku menerima kabar 
Jokowi sangat terganggu dengan 
laporan OCCRP. Menurutnya, Jokowi 
melakukan segala upaya untuk 
mengalihkan isu tersebut.

"Kami mendapatkan informasi, 
Jokowi sangat terganggu dan marah 
atas pengumuman OCCRP itu dan 
m e l a k u k a n  s e g a l a  c a r a  u n t u k 
m e n u t u p i  b e r i t a  i n i  d e n g a n 
pengerahan buzzer dan intimidasi," 
katanya.

"Apalagi pada saat bersamaan ada 
aktivis dan LSM yang mendatangi KPK 
yang meminta KPK menindaklanjuti 
kasus dugaan korupsi dan pencucian 
Jokowi.  Maka,  di laksanakanlah 
kegiatan penggeledahan rumah Hasto 
Kristiyanto untuk mengalihkan isu," 
imbuh Guntur.

Terpisah, Kuasa Hukum Hasto 
K r i s t iya n t o ,  J o h a n n e s  To b i n g , 
mengungkapkan barang-barang yang 
dibawa oleh penyidik KPK dari 
penggeledahan di  rumah yang 
beralamatkan Taman Villa Kartini, 
Kota Bekasi, pada Selasa (7/1/2025) 
itu.

"Enggak ada, cuma dapat itu, apa 
dapat, satu flashdisk sama satu buku 
kecil tulisannya Mas Kusnadi (ajudan 
Hasto)," ungkap Johannes kepada 
wartawan di rumah Hasto yang 
digeledah.

Berdasarkan pantauan, setelah 
penggeledahan, satu buah koper 
terlihat diangkut penyidik ke dalam 
mobil .  Terkait  koper  tersebut , 
J o h a n n e s  m e n g a t a k a n  t i d a k 
disebutkan sebagai barang yang disita 
KPK.

"Enggak ada, yang kita terima 
sebagai berita penyitaan barang ada 
dua itu, menurut mereka, menurut 
mereka, itu ada, ada dugaan apa 
keterkaitan perkara terhadap Harun 
Masiku," kata Johannes.

Sebelum barang-barang disita, 
Johannes mengaku menyaksikan apa 
i s i n y a .  N a m u n  d i a  t i d a k 
mengungkapkan lebih detail kepada 
wartawan.

"Tentu dong, kan semua yang 
dibuka digeledah mereka mereka sita 
kami saksikan semua. Ya menurut 
mereka ada ya kita sejauh ini enggak 
tahu isinya, menurut mereka," tambah 
Johannes.(din, rls, wid, ant, tmo, 
ist/dya)

Sambungan
H A R I A N
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Polisi	berjaga-jaga	saat	penyidik	KPK	menggeledah	kediaman	Sekjen	PDIP	Hasto	Kristiyanto	di	Perumahan	
Villa	Taman	Kartini,	Jalan	Graha	Asri	VI	Blok	G3	Nomor	18,	Margahayu,	Bekasi	Timur,	Kota	Bekasi,	Selasa	

(7/1/2025).	(	ist)



Kesiapan Anggaran Makan Bergizi Gratis Disorot Media Asing 

 Pemerintah Akui Rp 71 T Hanya Cukup Sampai Juni

makanya sudah saya klarifikasi,” lanjut 
Dadan. 

Sebelumnya, viral di media sosial 
unggahan warganet yang mengaku 
dilarang untuk memfoto makanan 
bergizi gratis. Belajar Mendalam 
dengan Otak Busuk Artikel Kompas.id 
"Halo kak, hari ini sekolahku dapat 
makan gratis. Tapi tadi, guruku buat 
p e n g u m u m a n  u n t u k  d i l a r a n g 
menyebarkan fotonya ke sosmed 
karena kalau kelihatan 'buruk' 
sekolahku terancam dan siswa yang 
menyebarkan fotonya akan dicari 
serta dapet sanksi sosial," tulis akun X 
@vi*** 

"aihs ,tempat gw tadi di ultimatum 
sama babinsa ,murid maupun guru dll 
gaboleh/dilarang keras buat foto foto 
maupun videoo makan bergizi gratis 
ini wkwkwk,kenapaa dahh," tulis akun 
X @alf*** 

Diketahui, program Makan Bergizi 
Gratis (MBG) sudah dimulai pada hari 
pertama kegiatan belajar mengajar 
(KBM), Senin (6/1/2024). 

Salah satu hal yang menjadi 
perbincanan pada hari pertama 
pelaksanaan MBG adalah menu yang 
tidak seragam di setiap daerah. Sebab, 
a d a  d a e ra h - d a e ra h  ya n g  t i d a k 
mendapat menu susu dalam program 
Makan Bergizi Gratis. 

Ketua Komisi X Dewan Perwakilan 
Rakyat Hetifah Sjaifudian mengatakan, 
secara umum program ini merupakan 
program yang baru, yang harus 
didukung oleh masyarakat. 

Jika ada masalah atau tanggapan 
terkait hal-hal yang berkaitan dengan 
p r o g r a m  t e r s e b u t  l e b i h  b a i k 
disediakan tempat atau chanel khusus 
a g a r  t i d a k  m e n i m b u l k a n 
kesalahpahaman.

“Justru karena ini program baru 
kita ingin itu sukses kan, kalo bisa 
saluran untuk memberikan complain 
dan handling complainnya itu harus 
diciptakan sih,” ucapnya pada Selasa 
(7/1/2025).

Hetifah memberi klarifikasi bahwa 

h a l  i n i  b u k a n  u n t u k  m e l a ra n g 
masyarakat untuk menggunggah 
berbagai macam unggahan. Namun, 
untuk meminimalisir hal-hal yang 
m e m a n g  m e r s a h k a n  d a n 
menggaduhkan masyarakat, karena ini 
b u k a n  s e s u a t u  y a n g  s i f a t n y a 
menyeluruh.

“Tapi bukan melarang orang-orang 
untuk memberikan input, justru 
sebaliknya kami pun di DPR sekarang 
s u d a h  m e ny i a p k a n  d i r i  u n t u k 
menerima berbagai pertanyaan atau 
masukan-masukan,” tambahnya.

Hetifah juga menambahkan bahwa 
Dewan Perwaki lan Rakyar  pun 
m e n e r i m a  b i l a  a d a n y a  b u k t i 
b e r b e n t u k  fo to ,  v i d e o  s e b a ga i 
masukkan untuk program makan 
bergizi kedepannya.

“Nanti kita akan lakukan, tentunya 
kurasi ataupun investigasi yang benar, 
y a n g  p e n t i n g  s e m u a  h a r u s 
mensupport bagaimana program ini 
bisa sukses,” ungkapnya.(din, rls, ant, 
ist/dya)

JAKARTA-Program Makan Bergizi 
Gratis (MBG) di 190 titik yang tersebar 
di 26 provinsi memasuki hari ke-3 
pada Selasa (7/1/2025). Penerima 
manfaat itu terdiri dari balita, santri, 
siswa PAUD, TK, SD, SMP, SMA, dan ibu 
hamil serta ibu menyusui. Jumlah 
tersebut akan terus bertambah hingga 
mencapai 15 juta pada akhir tahun 
2025.

Media asing turut memberikan 
sorotan. Kantor media the Associated 
Press (AP) menyoroti program MBG 
yang menuai banyak kritik dari 
analisis kebijakan. Mereka menyoroti 
beban pada keuangan negara dan 
perekonomian, serta hubungannya 
dengan kepentingan kelompok lobi 
industri.

Keuangan negara Indonesia tidak 
c u ku p  ku a t  u n t u k  m e n d u ku n g 
p r o g r a m  t e r s e b u t ,  y a n g  a k a n 
menyebabkan tambahan utang 
n a s i o n a l .  H a l  i n i  j u g a  d a p a t 
memperburuk neraca pembayaran 
luar negeri, mengingat negara ini 
sudah menjadi importir utama beras, 
gandum, kedelai, daging sapi, dan 
produk susu.

Senada, Agence France-Presse 
atau AFP menyoroti tujuan MBG 
sebagai upaya pencegahan stunting di 
Indonesia. Dalam artikelnya, AFP 
menyinggung skema pembiayaan 
program Makan Bergizi Gratis yang 
dikhawatirkan tidak berkelanjutan 
karena menghabiskan dana APBN 
yang tergolong besar. 

Terpisah, Menteri Koordinator 
Bidang Pangan Zulkifli Hasan (Zulhas) 
mengakui anggaran program Makan 
Bergizi Gratis (MBG) sebesar Rp71 
triliun hanya cukup sampai Juni 2025. 
Angka Rp71 triliun itu pun belum 
mencakup semua anak di Indonesia.

I a  m e n g a t a k a n  B a d a n  G i z i 
Nasional (BGN) juga berencana 
meminta tambahan anggaran di 
pertengahan tahun. Mereka hendak 
mengajukan tambahan Rp140 triliun 
Juni nanti.

"Sekarang Rp71 triliun sampai 
bulan Juni. Tapi Pak Prof. Dadan 
(KepalaBGN)Dadan Hindayana) lagi 
b e r u s a h a ,  B a p a k  M e n t e r i  l a g i 
berusaha. Nah kalau ditambah Rp140 
triliun bulan Juli, maka seluruh anak 
akan dapat makan, berarti Rp210 
triliun," kata Zulhas pada rapat 
koordinasi terbatas bidang pangan 
Provinsi Jawa Timur, disiarkan kanal 
YouTube KOMINFO MMC, Selasa 
(7/1/2024).

Menurutnya, anggaran program 
unggulan Presiden Prabowo Subianto 
itu bisa tembus Rp420 triliun per 
tahun.

“Kalau full dari Januari sampai 
Desember, ya dikira-kira Rp420 lebih 
triliun. Bayangkan Pak, belanja 
makanan 420 triliun," imbuhnya.

Zu lh a s  m e nye b u t  t a m b a h a n 
anggaran itu akan digunakan untuk 
Makan Bergizi Gratis pada Juli hingga 
Desember 2025. Selain itu, Badan Gizi 
Nasional akan menambah jumlah anak 
penerima makanan.

Zulhas meminta para menteri dan 
pejabat di bawah koordinasinya untuk 
mempersiapkan produksi pangan. 
Perlu ada pasokan yang memadai 
untuk memastikan program Makan 
Bergizi Gratis itu berjalan.

Ia tak ingin pemerintah harus 
impor bahan pangan karena produksi 
nasional  kewalahan memenuhi 
pasokan Makan Bergizi Gratis.

"Kalau kita nggak sekarang kerja 
keras, telur, beras, segala macam, ikan, 
mau berapa, Pak? Bapak tau enggak 
impor kita berapa?" ucapnya.

Dalam kesempatan itu, Zulhas juga 
meminta kerja sama dari pemerintah 
daerah. Ia ingin pemda memastikan 
program ini berjalan baik.

"Ini perlu Pak Gubernur, Pak 
Bupati untuk terlibat. Jangan sampai 
anggaran begitu besar, tidak tepat," 
kata Zulhas.

Sebelumnya, pemerintah memulai 
program Makan Bergizi Gratis pada 6 
Januari 2025. Pemberian makan untuk 
anak-anak dilaksanakan secara 
bertahap.Saat ini, baru 190 dapur 
u m u m  a t a u  S a t u a n  P e l a ya n a n 
Pemenuhan Gizi (SPPG) yang bisa 
beroperasi. Jumlah ini jauh dari target 
937 SPPG per Januari 2025.

Bantah	soal	Larangan	Foto
Kepala Badan Gizi Nasional Dadan 

Hindayana membantah kabar yang 
menyebut penerima program Makan 
Bergizi Gratis tak boleh memfoto 
makanan yang mereka terima. “Tidak 
ada larangan, siapa yang melarang?” 
kata Dadan, Selasa (7/1/2025). 

Dadan menegaskan, bahwa tidak 
ada larangan bagi siapapun yang ingin 
memfoto Makan Bergizi Gratis. “Tidak 
ada larangan siapapun memfoto, 

Petugas	menyiapkan	paket	makanan	bergizi	gratis	di	Satuan	Pelayanan	Pemenuhan	Gizi	(SPPG)	

Pamerah,	Jakarta,	Senin	(6/1/2025).(dok)
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H A R I A N

ANGGARAN 
PENDIDIKAN
INDONESIA
2021 - 2025**

2025**(RAPBN) 

2024* (Outlook)

2023

2022

RP 722.6 T

Sumber : Nota Keuangan RAPBN 2025

2021

RP 583.1 T

RP 513.4 T

RP 480.3 T

RP 479.6 T


